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主 題 
從語文的學習方式談到跨領域學習 

前言 

我是今年從商學院跨入人文研究所(東海美術系所—乙組藝術策畫與評論),這過程有許多

艱辛,但我也願意分享我的心得給我的學弟妹,我也很希望銘傳大學能提供許多跨領域的講

座,也有必要把教學概念化.就我所知現在真的有很多學弟妹不知道如何”適性發展”,若能達

到,那我也不枉費心思打這篇文章出來. 

 

從語文的學習方式談到跨領域學習 

  我前陣子聽了台灣外語協會的講座,裡面談的正是語言的學習方式,也就是”語意學”.就我

認為這也是學習語言最好的方式.”語”代表著聲音,”意”代表著意思.換句話說,語言的最好學

習方式是要透過聲音再理解意思,這是傳導最快的途徑,但在台灣的”外文”教學,往往注意的

是”文”,也使我們學習的過程會變得很僵化,產生了”語”— “文”—“意”,傳導這麼慢,聽

力程度會好到哪邊我就不意外了,甚至是國內會很偏重交文法(“文”).當我們注意”文”的時候,

卻把”語””意”兩大語言關鍵忘記了,著實可惜.學習語言最好的方式是如果你能把你所看的

(外文書),或是語言書,當你能夠透過發音(聽),並且說的過程(說),產生了文字(讀寫),完成,這才

是語言的精隨.在討論專業能力時千萬不要忘了,我們到底有沒有抓到語言的精隨,也就是溝

通的能力(語意). 



  同樣的道理,語意學如果要追求專注於能否能使聲音轉變為意思的話,那麼學校常常要上

台報告的 PPT也是同樣道理.最近念了簡報權威大師 Garr Reynolds 的書,更加印證我對於簡

報的看法.首先,他的書<<裸裎相見>>的基本概念為”裸”,也就是要如何像是日本那樣子上司

與屬下一起裸著泡溫泉那樣如此坦然相見.用在簡報來說,就是你要如何將自己(演講者)坦然

面對觀眾.換句話說,若你表達的語言(你的風格),傳達意思(意)給觀眾,這才是最大重點!但我

觀察到大部分的演講者,他們往往會忽略演講的精采度而追求美工,甚至 PPT 整頁滿滿的文

字,並且逐字唸出,結果是讓觀眾離演講者更遠,著實可惜. 

 剛剛談了語言,ppt,如果有把前面看懂,其實不難體會,人事實上在面對多變的環境,整合能力

也變得重要,這也是我一開始提到”概念化”.若把前面的”意”應用到商學院,掌握好概念以後

會發現到其實商學院也不過就是探討人的生活哲學中其中一環 e.g.如何買賣(會計,經濟,統

計)等都有關聯.但是人的生活哲學實在太多了 e.g.法律,人與人關係的關係(人文),實在沒有

必要只停在一個領域,而這也就是我為何選擇跨入人文領域.如果歷史功用在於”鑑往知來”,

那麼歷史已經發生跨領域使物質狀態有所改變,創新了,正也因為唸過歷史才能理解為何要

跨領域(不多贅述).講個現代的例子,之前往生的 steve jobs,當他在大學休學時,卻額外選了一

個字體美化的課程,而幾十年後它用在 iphone等設計上,試問在十幾年前誰會想到他會將字

體美化設計用於未來的設計呢?換句話說,當我們在做一件事情的時候,實在沒有必要去思考

有何用處,人的生活是環環相扣的,當你用到的時候,很快就應用上了. 

  從一開始的語意學,講到 ppt,跨領域,無非是希望學弟妹絕對要具備有觀察事物的能力,不

管是念書,或是作筆記,時間規劃,從無論多渺小的事情到很大的事情都是如此.最後我想與教

資處說的是,無論我有沒有通過你們所需要的文章,請放在學習達人專欄讓有心的學弟妹進

來看,我雖然為著”意(通過)”而來,但是”語”,也就是我的聲音.若能使有心人士發現,也不枉費

我打字許久的份上,謝謝了. 

   

 


